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          أولا البرقيات :         1- اكتب برقية إلي صديق تهنئه فيها بحصوله علي جائزة التلميذ المثالي 

  اســــم المرســل إليـــه :............................................... 

  عنـــــوان المرسل إليـــه :.............................................. 

               كنت مثالا للتلميذ المتفوق خلقا وعلما ، فهنيئا لك بالجائزة  .
                                                    اسم المرسل:......................             
                                                      العنوان :................
2- اكتب برقية إلي خالك تهنئه بسلامة الوصول بعد أداء فريضة الحج .   ( حج مبرور وذنب مغفور وعود محمود ) .
-1أرسل برقية إلي صديقك تهنئه فيه بالشفاء من المرض .               ( مع أجمل تمنياتي لك بالشفاء ) .  
ثانيا : " اللافتات " أمثلة :1-  اكتب ثلاث لافتات عن مكافحة التلوث : 

           نظافة المكان دليل علي الحضارة .                        عادم السيارات يضر بصحة الإنسان . 
                 الاهتمام بالنظافة يقوي الصحة . 
 2- اكتب ثلاث لافتات عن أهمية القراءة : 
    1- القراءة غذاء الروح .         2- القراءة طريق التقدم                 3-  الكتاب خير الجليس . 
3- اكتب لافتة تدعو فيها زملاءك بالتعاون : 
 ثالثاً الإعلان :- اكتب إعلاناً تدعو فيه زملاءك للاشتراك فى جماعة الصحافة المدرسية .
لاحظ الإعلان يتضمن : الموضوع ،المكان ،الزمان .
                                                       إعلان 

  تعلن جماعة الصحافة المدرسية عن فتح باب الاشتراك للانضمام إلى الجماعة ؛ فعلى من يرغب أن يتقدم باسمه يوم .....   

    الموافق   .. /   ..   /2013م لدى الأستاذ المشرف ، وذلك بمكتبة المدرسة بعد إجراء اختبار قدرات للمتفوقين  .                 مسئول الصحافة المدرسية                                                       مدير إدارة المدرسة
 .         ...........................                                                                                                     ...........................                                                                    
اكتب إعلانا عن قيام المدرسة برحلة  إلى مدينة القاهرة 
                                                   إعلان 

تعلن مدرسة.......................عن القيام برحلة إلى مدينة................ يوم....................بتاريخ................... الساعة...............، وقيمة الاشتراك ...........، فعلى الراغبين فى الاشتراك مراجعة............... بالمدرسة.
   الأخصائى المسئول                                                              مدير إدارة  المدرسة   
                                    رابعاً  بطاقة  الدعوة :- 
اكتب بطاقة  دعوة لأحد الآباء لحضور اجتماع لمجلس الآباء بالمدرسة .
 

 إدارة...............التعليمية

مدرسة...................                                       

                                                        دعوة 

       تدعو إدارة المدرسة السيد ولى أمر الطالب /............... لحضور اجتماع مجلس الآباء بالمدرسة  ؛وذلك لمناقشة بعض الموضوعات  المهمة يوم..........الموافق.../..../2013م الساعة.......بمكتبة المدرسة ولسيادتكم جزيل الشكر                                                                                                                                   الأخصائى المسئول                                                                              يعتمد مدير إدارة المدرسة 

-----------------                                                                              --------------------------------                                                                                                                                                    
  اكتب بطاقة دعوة إلى زميل لك لحضور عقد قران شقيقتك                       

                                           بسم الله الرحمن الرحيم 

        الأستاذ :  ................... المبجل 

        يتشرف  ..............بدعوة سيادتكم لحضور حفل ................. ، وذلك في تمام الساعة.............. من
        مساء  يوم............ الموافق...............بمقر .................... ، والعاقبة عندكم فى المسرات .  
                                                                                                                 الداعى : 

                                                                                                                          ..........................
خامساً :  الرسالة : اكتب رسالة إلى صديقك تهنئه على التفوق فى الثانوية العامة
                                     بسم الله الرحمن الرحيم 
    المكان: ..................

  التاريخ :.....................

       المرسل إليه :................

                                           السلام عليكم ورحمته وبركاته 

                                                         ثم أما بعد.. ، 
        لقد أسعدني تفوقك الباهر في امتحانات الثانوية العامة ، وكانت سعادتي غامرة عندما سمعت هذا النبأ  فأنت  تستحق كل تقدير وتميز ، وتفوقك هذا لم يأتِ من فراغ ؛ وإنما جاء نتيجة سهر طويل ، ومجهود شاق ، وعمل دءوب ، وأسرة عريقة كريمة تدفعك إلى التفوق ، ولذا أهنئك تهنئة من القلب ،وجعل الله حياتك كلها تفوق وسعادة .

                                                                                                              الاسم :................ ...

                                                                                                              التوقيع:................... 

                                                                                                              العنوان ..................  

سادساً-  نموذج طلب / شكوى:
    السيد مدير / .................

                                                  تحية طيبة وبعد  ،

مقدمه لسيادتكم :

  الاسم / ............................

العنوان /............................

المرجو من سيادتكم ................................

                                                                  ولسيادتكم جزيل الشكر

                                                                       الاسم / .................

                                                                       التوقيع /.................

سابعاً:التقرير : موضوعاته : 
1- تقرير عن : رحلة ٬ أو زيارة٬ أو نشاط ٬ أو مشاهدات ٬ محاضرة ٬ ندوة              2- تقرير عن:كتاب   

أجزاء التقرير : 

 1- العنوان " بكتابة تقرير فى وسط السطر "                     2- البيانات وتشمل : 

 بالنسبة للتقرير {1} يتضمن : التاريخ – المكان – المشاركين – الحاضرين – المشاهدات – الأحداث0
بالنسبة التقرير { 2} يتضمن : اسم الكتاب – اسم المؤلف – رقم الطبعة – سنة الطبع – أبواب الكتاب – محتواه  

س :اكتب تقريراً عن ندوة دينية عقدتْ فى مدرستك بمناسبة المولد النبوي الشريف .

س: اكتب تقريراً عن أطفال الشوارع .

                                          تقرير 
التاريخ: 

المكان: 

الزمان: 

الحاضرين: 

الأحداث: 

          لقد أقامت المدرسة ندوة. تحت عنوان " كيف نكرم الرسول فى يوم مولده ؟ " وأدار الندوة الأستاذ...............     مدرس اللغة العربية، وقد شرفنا بالحضور السادة ..............٬ ..................٬............... وألقى كل منهم كلمة معبرة بليغة متضمنة بعضاً من سيرته ( وبيان أهمية التمسك بسنته العظيمة ٬ وأن نتحلى بالسلوك الطيب والعمل النافع المثمر لا الشعارات الجوفاء ٬ وقد استمرت الندوة ساعة ونصف ٬ وحضرها لفيف من معلمي المدرسة الفاضل ٬ وكذلك الطلاب الحريصون على تلقى العلم النافع . وحقاً كانت الندوة مثمرة وبناءة بما حفلت به من توجيهات ونصائح  غالية. وقد انتهت الندوة بكلمة الأستاذ : مدير إدارة المدرسة حيث  وجّه الشكر للجمع الكريم 
                                                                                            الاسم :............ 

                                                                                           التوقيع : ............

                                                                                           التاريخ :...........

تقرير عن كتاب

                                          تقرير 

اسم الكتاب  : 

اسم المؤلف : 

رقم الطبعة   : 

سنة الطبع    : 

 أبواب الكتاب:  

محتوى الكتاب: 

ما أعجبنى فى الكتاب : -1 

              -2                               

                                   -3                               
ما لم يعجبنى فى الكتاب : 
                         -1                               

- 2                               

-3                               
                                                                                                           الاسم :............ 

                                                                                                           التوقيع : ............

                                                                                                           التاريخ :...........
سابعاً : التلخيص : 
 ملحوظة : التلخيص أي الاختصار هو باب من أبواب علم المعاني في البلاغة ويسمي الإيجاز٬ أي تأتي الألفاظ أقل من المعاني  
ملحوظة: اتبع ما يلي :*
1- اقرأ الفقرات قراءة واعية متأنية                                         2- اربط بين الجمل والعبارات بأدوات الربط المناسبة
 3- اجعل لكل فقرة عنواناً مناسباً ٬ واحذف الأفكار الفرعية ٬ ثم اجمع الأفكار الرئيسة بعضها إلى بعض .

4-  ضع علامات الترقيم فى مكانها المناسب   .                              5- اترك مسافة كلمة قبل بداية الفقرة .

6- من أمثلة الحذف : التكرار – الترادف – المبدل منه – اسم الإشارة – الجمل الاعتراضية – التفصيل – النعت – الحال – الفاعل – المبتدأ – الخبر الخ ...
مثال1: وهذا حديث موجز عن الشيخين أبي بكر وعمر – رحمهما الله – وما أري أن سيكون فيه جديد لم أسبق إليه  . اختصر النص  إلي ست كلمات فقط . 
الطريقة :  وذلك بحذف كلمة " أبي بكر وعمر " - بحذف رحمهما الله – ولم أسبق إليه . 

الإجابة :                      حديث موجز عن الشيخين ليس بجديد . 
مثال2: عبر عن مضمون العبارة الآتية فيما لا يزيد علي سطرين :  

قال المنفلوطي : ليست الفضيلة وسيلة من وسائل العيش أو كسب المال , وإنما هي حالة من حالات النفس , تسمو بها إلي أرقي درجات الإنسانية , وتبلغ بها غاية كمال , ولا يستطيع الرجل الفاضل أن يبلغ غايته من عيشه إذا استطاع أن ينزل من نفوس الناس منازل الحب والإكرام , ولن يستطيع ذلك إلا إذا عاش بين قوم يعرفون الفضيلة ويعظمون شأنها ولن يكونوا كذلك إلا إذا كانوا فضلاء أو أشباه فضلاء .
أهم علامات الترقيم : 

1- الفصلة{،} وتكون بين الجمل المتصلة المعنى مثل: قد ذاكرت دروسي،وراجعته أكثر من مرة 

2- الفصلة المنقوطة {؛} عندما تكون  الجملة سبب وتعليل لما قبلها مثل :وإني لصادق؛إذ لا أعرف الخداع0 وتمهل في الإجابة ؛ لتحصل على الدرجة النهائية .

3- النقطة {0} وتوضع في نهاية الكلام للدلالة على تمام المعنى . إن الله جميل يحب الجمال.

4-النقطتان {:} وتوضعان بعد القول وما في معناه مثل : قالتْ وداد : أدخلت كلية الهندسة ؟

 - تقدم رجل برقعة فيها : " بسم الله الرحمن الرحيم " .

5- علامة الاستفهام { ؟} وتوضع في نهاية الجمل الاستفهامية مثل : أفرغت من المراجعة ؟ 

6-علامة التعجب {!} وتوضع في نهاية الجمل التي تدل على الدهشة . مثل : 

 عجبا لما تقول! – ما أجمل الفتاة المتدينة! -  كيف تتنكر لي ؟ !

7- علامة التنصيص {" "} ويوضع بينهما ما ينقل بنصه مثل : يقول تعالى:" إن الله لا يضيع أجر من أحسن عملاً "  

8- الشرطة{ -} وتوضع بين العدد في أول السطر مثل : علامات الترقيم هي :- 

1- الفصلة         2- الفصلة المنقوطة         3- علامة الاستفهام ........... 

9- الشرطتان{- -} وتوضع بينهما الجمل الإعتراضية مثل : أنا- رحمك الله -  أبتغى الإخلاص في عملي .
1.- القوسان {( )} وتوضع بينهما الجمل المعترضة التي لا ترتبط بالسياق مثل : مثل وصية عمر(رضي الله عنه) للأشعري.

-1معمول اسم المفعول يعرب ( نائب فاعل مرفوع ،او نائب فاعل ومفعول به ثانٍ) . 
الطالب مجروح قلبه –  أممنوح الطلاب فرصة للإبداع ؟  

-2معمول اسم الفاعل وصيغ المبالغة ( فاعل مرفوع /  أو  فاعل ، ومفعول به منصوب ، او فاعل ومفعولان) . 
 امسافر اخوك ؟ أحريص المسلم على طاعة ربه ؟- الطالب قراء كتابه ، فاهم درسه . النيل معطاء أهله خيرًا . 
-3 يجوز أن يضاف اسم الفاعل ،المفعول ، صيغة المبالغة إلى المعمول : 
  الله غافر الذنبِ – الله غفار الذنوب – الصدق محمود العواقب .  مضاف إليه مجرور .

-4 هناك بعض الكلمات تتشابه فى صياغتها بين اسم الفاعل والمفعول ويفرق بينهما سياق الكلام . مثل : 
( مهتم – محتل - مرتد – مختار –     محتال – منهار – منقاد ........) 

 فلسطين المحتلة ( اسم مفعول ) تعانى من إسرائيل المحتلة . ( اسم فاعل ) 

-5المصدر المؤول يحول إلى صريح ويعرب حسب موقعه فى الجملة . و يتكون من : 
    ان + الفعل المضارع              2-  ما ، أنْ+ الفعل الماضى           3- أن + اسمها + خبرها   

· يمكن للطالب المتوسط أن يتفوق  : مصدر مؤول فى محل رفع  فاعل. 

· ساءنى ما فعلت :  مصدر مؤول فى محل رفع فاعل . 

· عرفت ان الحق واضح : مصدر مؤول فى محل نصب مفعول به .
-6الاسم المقصور يعرب بعلامات مقدرة منع من ظهورها التعذر 
    مثل : كلما جنحت نفسى إلى الهوى تذكرت المولى ، فيرجعنى التذكر إلى الهدى . 

-7الاسم المنقوص : يعرب بعلامة مقدرة فى حالتى الرفع والجر منع من ظهورها الثقل. ويعرب بعلامة ظاهرة فى حالة النصب 
الداعى إلى الخير يجب ان يتحلى بالتفانى فى العمل ؛ لان الداعى إلى الخير كفاعله . 
-8الافعال : ( تُوفى  - اُستُشهد – اُحتُضر ) ما بعدها يعرب نائب فاعل 
استشهد الفاروق عمر  - توفى الرسول ( فى بيت السيدة عائشة – احتضر الرجل  

-9الافعال :[  صُم – فُلج – اُمتُقع ،اُنتُقع – أُغمى عليه – ثُلج – فُلج – جُن – غُم – سُل – شُده – دُهش – عُنى به – شُغف بـ - أُهرِع ( بمعنى أسرع )- هُزل – زُهى ( بمعنى تكبر ) . ] ما بعد هذه الأفعال يعرب فاعل . 
   جنت الاسعار – عنى به أبوه  -   صمت آذان المنافقين  - امتقع لون المريض – حمت سعاد .   ثلج فؤادى .      فاعل
-1. ( من- ما – ماذا- أين – متى – كيف – أيان )هذه الكلمات إذا اتى بعدها اسم تعرب خبر مقدم ،وما بعدها مبتدأ مؤخر 
    ( أيان السفر – أين أبوك ؟ - متى الامتحان ؟ - كيف انت ؟ ما الفرق بين العَبرة والعِبرة ) ما تحته خط مبتدأ  مؤخر
-11( ثمَّ – ثمَّة ) ظرف بمعنى هنا – هناك . ويعربان خبرًا مقدمًا . وما بعدهما مبتدأ مؤخر. 
  ( ثُمّ ) : حرف عطف يفيد الترتيب والتراخى. 
   ثم القاهرة وثمة الإسكندرية . مبتدأ  --  من ظفر بحاجته ثمت قصر فى رعايتها ندم .
-12إعراب ولا سيما : 
 احب الفاكهة ولا سيما العنب ( عنبًا ) 
  لا : نافية للجنس مبنى على السكون لا محل له من الإعراب .         
  سي : اسم لا النافية للجنس منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 ما : اسم موصول مبنى على السكون لا محل له من الإعراب . 
 العنب : خبر لمبتدأ محذوف تقديره هو- أو مضاف إليه مجرور بالكسرة .               عنبًا : تمييز منصوب بالفتحة

-13المتعجب منه فى وزن : ما أفعله - والمغرى به - والمحذر منه-  والمختص : يعرب( مفعولا به منصوب) 
 ما أعظم الأستاذ علاء – الصدق فإنه نجاة لصاحبه – الكذب فإنه أساس الشرور – أنا- المصري – مخلص فى عملي . 

-14المتعجب منه فى وزن : أفعل به : يعرب ( فاعل مرفوع بـ..... المقدرة ) . 
  أكرم بذى  المروءة. فاعل مرفوع بالواو المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد
-15خبرا لناسخ ( إن ، كان ، كاد ) يأتي : مفردًا ، جملة فعلية واسمية ، شبه جملة . 
كان الله غفورًا رحيمًا – إنه يأمل فى الرحمة – الرحمة هى أصل التعامل – مصر فى القلب – الحق فوق القوة. 

-16 النعت الجملة الفعلية : فعل وفاعل يسبقه نكرة : 
  ( حضر رجل يضحك  - رأيتُ طالبًا يقرأ القرآن – مررتُ بطالب يصلى). جملة فعلية فى محل..........نعت .
-17 النعت الجملة الاسمية : اسم به ضمير والثاني يتممه على مثال ( عقله كبير )  يسبقه نكرة مثال : 
               حضر رجل خلقه كريم . جملة اسمية فى محل رفع نعت .

-18 انتبه : الجمل وشبه الجمل بعد المعارف أحوال ، وبعد النكرات صفات .
-19 كم : إذا كان تمييزها مجرورًا فهي خبرية :  كم من دروسٍ.... !. تمييز مجرور بمن وعلامة حره الكسرة . 
                                                   كم درسٍ ....!  تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة
 إذا كان تمييزها منصوبا  فهى استفهامية : كم درساً ذاكرت ؟ تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

لاحظ :كم الاستفهامية إذا سبقتْ بحرف جر يجوز فى تمييزها النصب أو الجر : بكم جنيهًا (جنيهٍ ) اشتريت الكتاب؟   

-2. واو العطف : تفيد اشتراك ما بعدها مع ما قبلها في الفعل (حضر محمد وخالد)   
-21 واو المعية لا يشارك  ما بعدها ما قبلها في الفعل بل تدل على المصاحبة  فقط : سار محمد والنيل ( فإن النيل لا يشارك محمدًا فى السير ) وما بعدها يعرب مفعولا معه منصوبا
-22الضمير فى محل رفع مبتدأ  ( أنا ، نحن ، هو- هى – هما – هم – هن – أنت – أنتما – أنتم - أنتن ) 
  الضمير فى محل رفع فاعل ( فعل + واو الجماعة ، ألف الاثنين ، نون النسوة ، ياء المخاطبة، تاء الفاعل – نا الفاعلين) 

        كتبوا – كتبا – كتبن – اكتبى – كتبتُ – كتبنا . 

لاحظ : نا الفاعلين ضمير مبنى فى محل رفع ،أو نصب ، او جر حسب السياق:ربنا آتنا ما وعدتنا على رسلك ، أخلصنا النية لله 

لاحظ : تاء التانيث ساكنة وليس لها محل من الإعراب : سعاد قرأتْ الدررس . 

-23الضمير فى محل جر :إذا اتصل بالحرف فهو ضمير مبنى فى محل جر اسم مجرور:( بك، لكم ، لنا،عليكم ، فيكم ) إذا اتصل بالاسم فهو فى محل جر مضاف إليه : ( عملك – أصدقاؤه - إخلاصى )  
-24الضمير فى محل نصب :اسم ( إن وأخواتها + ضمير : إنك  ، إنهم  ) ( الهاء ، الكاف ، الياء + الفعل :  احبك – أحبه – يحبني . فى محل نصب مفعول به ) .
-25أوزان المصادر:1- ا الرباعي يأتي على وزن ( إفعال ، إفعلة  ، تفعيل ، تفعلة ، مفاعلة ، فعال  ، فعلال ،  فعللة )
                                       المصدر: إسلام – إرادة – تعليم – تربية – محافظة – جهاد – زلزال – برهنة 

                                        الفعل :  أسلم – أراد – علّم –  ربّى –   حافظ –    جاهد –  زلزل –  برهن 
        2-الخماسي ( افتعال ، انفعال ، تفعُّل ، تفاعُل ) مبدوءبـ( ألف وصل " ا " – أو ت )

                    المصدر :اهتداء – انقياد – تعلم – تكاثر)                   الفعل : اهتدى – انقاد – تعلّم – تكاثر.  
         3- السداسى( استفعال- استفعلة- افعلال )

                              المصدر : استخراج – استقامة – اطمئنان .      الفعل : استخرج – استقام – اطمأن 
-26 المفعول لأجله :مصدر نكرة منصوبة تبين سبب حدوث الفعل : (أذاكر أملاَ رغبة حبا طمعاً تطلعاً فى النجاح)
            ويصلح أنْ يكون إجابة سؤال يبدأ بـ " لماذا " .  

-27 التوكيد المعنوى ( عينه ، نفسه ، كله ، جميعه ، كلاهما ، كلتاهما- عامتهم - ذاتهم – أجمعون- جمعاء - جُمع) .  
فسجد الملائكة كلهم اجمعون – حضر الطالبان كلاهما – رأيت الطاليتين كلتيهما . حضر طلاب العلم جميعهم . 
-28 المبتدأ المؤخر : إذا بدأ الكلام المفيد بشبه جملة ( جار ومجرور / ظرف ومضاف إليه ) تكون الكلمة النكرة بعده مبتدأ مؤخر ( فى الفصل تلميذ  ، لك خط جميل- لدى فكرة رائعة).
-29المعرف بأل بعد أيها وأيتها : يعرب نعت مرفوع (أيها الطالب اجتهد) اسم مشتق،او بدل مرفوع ( أيها الرجل )اسم جامد 
-3. قد يحذف فعل الشرط بعد إلا إذا فهم من السياق . 
 اجتهد وإلا تندم . تندم فعل مضارع مجزوم فى جواب الشرط بعد أن المضمرة وفعل الشرط محذوف والتقدير( إلا تجتهد تندم )  
-31 الفرق بين : ( إلا – ألا )  
             إلا : = إن الشرطية + لا النافية . والفعل بعدها مجزوم . إلا تنصروه فقد نصره الله.  مضارع مجزوم 
            ألا : =  ان التى تنصب المضارع + لا النافية . والفعل بعدها منصوب  . يجب الا تهمل عملك.  مضارع منصوب . 

-32 ألا الاستفتاحية تاتى اول جملة الاستفهام والمضارع بعدها مرفوع . 
ألا تريدون التفوق ؟  مضارع مرفوع 

-33 كلمة ( عمرو) تكتب بواو فى الرفع والجر وتكتب بألف فى النصب . حضر عمرو – مررتُ بعمروٍ – رايتُ عمرًا . 
-34من الظروف المبنية: ( إذْ – إذاْ – الآنَ – أمس- بينماْ – حيثُ – ريثماْ – قطُ – لدنْ – لمَّا – منذُ – مذُ ...... ) 
-35من الظروف المعربة (ذات – بدل – عند – ابدًا - مع - فوق – تحت- قبل – بعد- امام – لدى  - حين – يمين – شمال – خلف.. ) 
قابلته ذات يوم – نام الإمام على فى الفراش بدل النبى ( - محمد يتالم صباح مساء- الكتاب لدى زيد 

-36 خصوصًا. تعرب مفعول مطلق وما بعدها يعرب مفعول به . أحب الاخلاق وخصوصًا الوفاء 

    خصوصًا  : مفعول مطلق     - الوفاء :مفعول به 
-37النائب عن المفعول المطلق : 
· كلمة مضافة لمصدر الفعل : 

احبه كل الحب – اكرمته أفضل تكريم – أتردد بعض التردد- أقدره ذلك التقدير . 

· صفة المفعول المطلق المحذوف : 

انتشر الإسلام سريعًا – فهمتُ الدرس جدًا – دعوت الله  كثيرًا ، أو قليلاً ، أو طويلاً ، أو حثيثًا....... 

· العدد الدال على المصدر

قال تعالى : "فاجلدوهم ثمانين جلدة" - يدور عقرب الساعات أربعًا وعشرين دورة – قابلته عدة مرات . 

· الضمير العائد على المفعول المطلق : 

قال تعالى : "فإنى أعذبه عذابًا لا اعذبه احدًا من العالمين " 

· مرادف المصدر : 

 فرحتً سرورًا– ابغضته كرهًا – قعد الطفل القرفصاء –رجع العدو القهقرى – قعدتُ جلوسًا - دفعته حفزًا –فرحتُ جذلاً – قمتُ وقوفًا 

· آلة المفعول المطلق : 

سقيت العاطش كوبًا – ضرب اللاعب الكرة رأسًا  - رميتُ العدو قذيفة -  ضربت اللص سكينًا 

· اسم المصدر : وهو المصدر الذى خالف الفعل فى الاشتقاق : 

 قال تعالى :"واذكر اسم ربك وتبتل إليه تبتيلاً - والله أنبتكم من الارض نباتًا "– توضأ المصلى وضوءًا – اغتسل الصانع غُسلاً .  

هناك كلمات تعرب "نائب عن المفعول المطلق هى: مرة - مرتين - مرارا- تارة - سياسيًا –أدبيًا- اقتصاديًا ........ 
-38 الباء حرف جر زائد فى المواضع الآتية : 
 1- خبرليس – خبر ما الحجازية العاملة عمل ليس - خبر كان المنفى : 

 أليس الله بعزيز ذى انتقام – ما كنت بمهمل – لا تكن بغافل . وما ربك بظلام للعبيد . 

2-  قبل كلمة حسب – عينه – نفسه : 

 بحسبك علم نافع . مبتدأ   - حضر المدير بنفسه – القائد بعينه حضر المؤتمر . توكيد معنوى . 

3- فاعل الفعل كفى -  فاعل افعل التعجب – بعد إذا الفجائية :

  كفى بالموت واعظًا يا عمر-  أعظم بالصدق – نزلت البحر فإذا بالماء بارد . 

( وتزاد ( مِنْ ) فى حالتين : 

أ – إذا سبقت باستفهام . 
مثل : هل مِنْ خالقٍ غيرُ الله يرزقكم .  مبتدأ.
ب – إذا سبقت بما النافية . 
مثل : ما جاءنا من بشير .  فاعل مرفوع بالضمة المقدرة.........

( وتزاد ( الكاف ) إذا جاءت قبل ( مثل ) 
مثل : ليس كمثله شىءٌ . اسم ليس 

) حروف الجر الأصلية : 

( مِن – عَن – فى – على – حتى (بمعنى إلى) – الباء – اللام – الكاف – الواو – التاء-الباء [للقسم]– عدا – خلا –
    حاشا – مذ – منذ )

-1 تحذف ألف الوصل إذا وقعت بعد همزة الاستفهام مثل قوله تعالى:"أصطفى البنين على البنات ؟ " .   
-2لام الابتداء : تأتى فى صدر الجملة الاسمية لتوكيدها مثل : لأحمد مجتهد 
وإذا دخلتْ إن الناسخة على اللام سميت لام التوكيد المزحلقة مثل : " إن فى ذلك لآيات لقوم يعقلون "
-3 الافعال المتعدية لمفعولين ليس اصلهما المبتدأ والخبر : كسا – أعطى – ألبس – منح – أعطى – منع – سأل 
-4 الافعال المتعدية لثلاثة مفاعيل : أعلم – اراه – انبأ – نبّأ – أخبر – خبّر . 
      أعلمتك زيدًا كريمًا – اريته الجد سبيل النجاح . 

-5 الافعال المتعدية لمفعولين اصلهما المبتدأ والخبر : 
         أفعال تفيد اليقين : علم - رأى - وجد – درى – ألفى – تعلّمْ 

       أفعال تفيد الرجحان : ظن  – زعم – خال – حسب -  هب( بمعنى ظُن )
       أفعال تفيد التحويل : جعل – صيّر – اتخذ – تَخِذ َ – ترك- ردّ – وهب 

-6واو الجمع:  تتصل بالاسم  وهى علامة رفع جمع المذكر السالم ،
او الجماعة : تتصل بالفعل وهى ضمير مبنى فى محل رفع فاعل. 
                     فاهمو الدرس تفوقوا .  
-7المعرف بأل بعد اسم إشارة:  يعرب نعتاً  مرفوعًا إذا سُبق بنداء ( يا هذا الطالب )  نعت مرفوع 
-8(مرحبًا ، أيضاً ، حقاً ، خصوصا ، خاصة ، شكراً ، مهلاً  ، قيامًا ، جلوسًا ، سكوتًا ،حمدًا لله ، يقينًا ،قطعًا ،   ألبته ، ويحه ، إطلاقاً ، صبراً ، حتماً  ، أسفاً ، صراحة ، بؤساً ، تعساً  ، سمعاً و طاعة ، تبّا ،عجباً  ، بُعداً  ، سحقاً  ، تحديداً  ، بتاتاً  ، ويْحك  ، عفواً ، مثلاً ، ويله ، لبيك ، سعديك ، حنانيك ، دواليك ، سبحان الله ، معاذ الله ،حاش لله) تعرب دائما : مفعول مطلق منصوب بالفتحة.
لا حظ : سلامًا تعرب مفعول به : إذا كانت بمعنى تحية مثل : سلامًا شباب النيل فى كل موقف . 

            وتعرب مفعول مطلق: إذا كانت بمعنى براءة مثل : سلامًا لكم من كل داء.
-9الحال : كلمة نكرة منصوبة يسبقها معرفة و تصلح أن تكون إجابة عن سؤال بكيف 
 ( حضر الطالب مسروراَ ) * ( جميعاً ، معاً ، كافة ، وحده ،قاطبة، عمداً ، خاصة ،خطأ ، سهوا  نكرة بعد مالك.... ، أولاً ، ثانياً ،...... عاشرًا  ) تعرب : حال منصوب بالفتحة . 
-1.التمييز : كلمة نكرة منصوبة تحدد أفعل التفضيل ( أنت أكثر الطلاب نبوغاً ، أو بعد الفعل( ازداد ، طاب ، بئس- نعم – قر- حسن – طاب – امتلأ – فاض – اشتد – اكتفى– أسلوب التعجب- كم –  كذا- النسب – النكرة المنصوبة بعد ولا سيما)

 "كفى بالله شهيدا-  قرى عينا- طابت الإسكندرية هواءً- هوعربى أصلا- أنا أكثر منك مالا- ما أجمل الإسكندرية هواءً.كم كتابا قرأت - حضر كذا طالبا-  أحب الكتب ولاسيما أدبا-  نعم عملا الصدق - أعظم بمحمد رسولاً ). 
-11الاسم الواقع بعد ( لولا ، أما ): يعرب مبتدأ * لولا العملُ ما تقدمنا * أما النحوُ قواعده سهلة  
-12 الاسم الواقع بعد ( إذا ) : فاعل مرفوع  * إذا السماءُ انشقت .،  ويعرب نائب فاعل : إذا الشمس كورت 
-13الخبر : هو الجزء الذي يتمم معنى الجملة مع المبتدأ ، أو مع اسم إن وكان * الألعاب الرياضية التي يمارسها طلاب المدارس مفيدة .  ويأتي الخبر : مفرد وجملة وشبه جملة 
    -14الخبر المقدم  الكلمات ( ثمة ، من ثم ،هناك، هنا ، كيف ، متى ، أين ، بخاصة - هكذا) تعرب خبر مقدم ، وما بعدها مبتدأ مؤخر ( هنا   موطن العلم ) . 
-15  البدل المطابق يكون : 1- علما بعد لقب مثل : أعجبني الأستاذ علاء . وطننا مصر يسعى للسلام
                                      2- تكرار اللفظ مثل :أنا أهتم بالعلم علم الدين  - مصر تهتم بأبنائها ابناء الوفاء والعرفان.    
                                       3 - اسم معرف بال بعد اسم الإشارة : هذا الطالب متفوق – ذلك الكتاب لا ريب فيه .

-16 اسم + لقب : يعرب نعت ( حضر محمد البطل ، إن مصر بلادنا جميلة – الطالب هذا مؤدب ) نعت.
-17بدل البعض من كل : يكون البدل جزءًا من المبدل منه:أعجبتنى الوردة أوراقها.ولا تقربوا الفواحش ما ظهر منها وما بطن
-18 هذه الكلمات بدل بعض ( نصفه ، معظمه ، أكثره ، أغلبه ، بعضه.......).  
-19بدل الاشتمال : يكون البدل صفة أو معنى من معانى المبدل منه : أعجبنى الطالب فكره وأدبه .
-1.   التوكيد اللفظي : بتكرار اللفظ المراد توكيده * العلم العلم أساس التقدم .
لا الناهية : ما بعدها : مضارع مجزوم : لا تقصرْ في واجبك ( يوجه إليك الكلام) 
       لا النافية : يتحدث عن أحد غيرك : ما بعدها : مضارع مرفوع : لا يقصرُ المجتهد. 

-11 المخصوص بالمدح أو الذم :حبذا الصدق ، نعم الخلق الصدق : يعرب ( مبتدأ مؤخر مرفوع، خبر لمبتدأ محذوف وجوباً) 
-12 كان وأخواتها ، وإن وأخواتها ، إذا اتصل  بهما ضمير فهو ضمير مبنى فى محل{ رفع – نصب} اسمها مثل : 
   إنه كريم ،   كانوا أبطالاً .
أخوات كان " كان – أصبح – أضحى – أمسى – صار – بات – ليس –ظلّ – مازال – ما دام- مابرح- ما انفك" 

أخوات  إن " إنّ – إنّ  - ليت – لعل – كأنّ – لكنّ " 
-13الأسماء الخمسة هي { أبوك،أخوك ، فو ، ذو ، حموك } ترفع بالواو ،وتنصب بالألف ، وتجر بالياء 

      أخوك ذو علم وأدب – أحب ذا العلم – اعطف على أخيك الأصغر . 

 شروطها : أن تكون مفردة – ذو بمعنى صاحب – فو خالية من الميم – أن تكون مضافة لغير ياء المتكلم . 
-14 ( بخاصة ) : تعرب شبه جملة خبراً مقدماً و ما بعدها مبتدأ مؤخراًُ مثال أحب الطلاب و بخاصة المجتهد.  أما إذا وقعت في آخر الجملة تعرب حالاً شبه جملة 0مثال : أحب الطلاب بخاصة0  
-15( ُمذْ منذُ ) إذا جاء بعدهما اسم فهما حرفا جر و إذا جاء بعدهما فعل فهما ظرفان .
 لم أرك منذ الفجر - لم أرك منذ ظهرت النتيجة 0  
-16كلا – كلتا بدون ضمير تعرب حسب موقعها بعلامات مقدرة0 فاز كلا الفريقين.
 كلا – كلتا+ هما مع جواز حذفها تعربان توكيدا معنويا . فاز الفريقان كلاهما.
-17 العلم المركب صدره يعرب حسب موقعه فى الجملة ، والثانى يعرب مضاف إليه: 
 إن الكتور أحمد زويل شرفنا جميعًا- أقسم بالله ابو حفص عمر .  ما تحته خط : مضاف إليه . 
-18  المضاف إليه : كلمة مجرورة توضح غموض ما قبلها وتأتى بعد ( غير ، سوى ، أي ، جميع ، كل ، الظرف ، مع ، والمعرفة التي تسبق بنكرة ) كتاب النحو مفيد 
-19 انتبه : المضاف إليه يمكن أن يأتي نكرة مثل : اشتريت ديوان شعر . هو صاحب جاهٍ ،ورب اسرة كريمة 
-2. اسم التفضيل هو كلمة على وزن (أفعل) ( فى المذكر) مثل : ( أجمل - أعظم – أفضل ) 

                      أو (فُعلى ) مثل ( كبرى – صغرى – عظمى )                         ( أو ( خير – شر  - أحَبّ ) 

-21الاسم النكرة المنصوبة بعد اسم التفضيل يعرب تمييزا، إذا صح تقديره فاعلاً ، وإن كان المفضل عليه من جنس المفضل يعرب مضافاً إليه ، وإذا جُمع المفضل عليه يستقيم المعنى. 
 مثال : ( المجتهد أكثر استغلالاً للوقت – محمد افضل شأنًا  . فأصل الجملة المجتهد كثر استغلاله للوقت – محمد فضل شانه  

            إيمان أفضل طالبة- القلب أعظم عضو .  أصل الجملة إيمان أفضل الطالبات – القلب أعظم الأعضاء .    
-1حكمه :

  أ )    إذا كان مجرداً من ال والإضافة  : ( يجب فيه الإفراد والتذكير والتنكير )
          مثل : هو أفضل من غيره .   هما أعلى شانًا

. هن أفضل من غيرهن . 

 

ب ) إذا كان مضافاً إلى نكرة  : ( يجب فيه الإفراد والتذكيروالتنكير )
     مثل : هو أفضل طالب - هن أفضل طالبات،
هم أفضل طلاب . 

-1  إذا كان مضافاً إلى معرفة ( يجوز فيه الوجهان ) الإفراد والتذكير والتنكير– مطابقة المفضل فى النوع والعدد . 

 مثل : هى (أفضل  - فضلى ) الطالبات . 

هم ( أفضل – أفاضل ) الطلاب .  هن ( أفضل فضليات  )الطالبات
-2إذا كان معرفاً بـ (  أل )  يطابق المفضل  فى النوع والعدد . ولا يذكر المفضل عليه . 

-3مثل : هى الفضلى منزلة . 

وهن الفضليات . 

وهم الأفضلون .   
-22 كلمة (ابن) إذا وقعت بين علمين تعرب صفة ، او بدل, و العلم الذي بعدها مضافاً إليه .
مثال : ( محمد بن عبد الله رسول الإنسانية0   
-23 همزة القطع:هى التى إذا أتيت ( بواو أو فاء ) قبل الكلمة ونطقتها تكون الهمزة ظاهرة فى الحلق .
 مثل : وأخرج – و أحد  - أجمل – أرجو – أستغفر الله .
أما همزة الوصل : هى التى إذا أتيت ( بواو أو فاء ) قبل الكلمة ونطقتها لا تظهر الهمزة فى الحلق. 

مثل : وانطلق – واستخرج  ومع ( ابن – اسم – اثنان – اثنتان – ايم الله – امرؤ – امرأة ) 

-24 إذا جاء بعد اسم المفعول نكرة منصوبة فهو  ( تمييز ملحوظ ) . 


    مثل : هو محمودٌ خلقاً . 
         خلقاً : تمييز ملحوظ منصوب .

 وإذا جاء بعده اسم مقترن بـ ال فهو ( مضاف إليه ) . 
مثل : الطالب محمود الخلقِ .

  وكذلك الاسم الذي يقع بعد الاسم المنسوب وفيه ضمير يعرب ( نائب فاعل )   .

 مثل : هو مصري أبوه : نائب فاعل .          هو مصرى أباً : تمييز 
      هو مصري الأبِ : مضاف إليه

 وكذلك الاسم الذي يقع بعد الفعل المبنى للمجهول . يعرب (نائب فاعل )

مثل : قيل الحقُ .

الحقُ : نائب فاعل .  
مثل : يُفهم الدرسُ . 

الدرسُ : نائب فاعل . 
-25المصدر الميمي:هو اسم زيدت فى أوله ( ميم) ويصاغ على نفس أوزان الزمان والمكان.{يجوز وضع المصدر الصريح مكانه }
     مثل : سلكتُ مسلكاً عظيماً . محبة ومودة .    ( كل كلمة تحتها خط مصدر ميمى )
-26الاسم المنسوب:     هو الذى آخره ( ية ) بشرط ألا يعرب  ( صفة  ) لما قبله . 

 فإذا أعرب ( صفة ) فهو اسم منسوب .  مثل : الديمقراطية أمل العالم . 
   الديمقراطية : مصدر صناعى . 
                                                           الدول الديمقراطية متقدمة .    الديمقراطية اسم منسوب .

-26المصدر الصناعى: إذا جاء الضمير المنفصل مثل:( أنا – نحن – هم – هن … الخ ) بعد ضمير متصل يعرب الضمير المنفصل 
( توكيداً لفظياً ) مثل :   ذاكرت أنا الدرس . فهمنا نحن المسألة . يحلمون هم بتحقيقه – كنا نحن الوارثين . 

-27  يتقدم الخبر على المبتدأ وجوباً : 
 – إذا كان (  شبه جملة ) ( والمبتدأ نكرة ) .
 مثل : فى بيتنا ضيفٌ .  فى بيتنا : خبر مقدم . 

       – من الألفاظ التى لها الصدارة فى الكلام  ( كأسماء الاستفهام  ) . 

  مثل : متى الامتحانُ ؟  أين الكتابُ ؟
الامتحان : مبتدأ مؤخر . 
اين : خبر مقدم 

  – إذا اتصل بالمبتدأ (  ضمير ) يعود على بعض الخبر . 

مثل : للمحسن إحسانه . 
للمحسن : جار ومجرور خبر مقدم . 
إحسانه : مبتدأ مؤخر . 
-28 ويتقدم الخبر على المبتدأ  (جوازاً  ) إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأ (  معرفة ) .     مثل : فى بيتنا الضيفُ . 

 وتعرب الكلمات ( هنا – هناك – ثمّ  )  ( خبراً مقدماً ) إذا جاءت أول الكلام . 

 مثل : هناك الأمل . – ثمّ خلافٌ بين الأصدقاء .  ما تحته خط يعرب ( مبتدأ مؤخر ) 

-29  يحذف المبتدأ وجوباً : 

1 – إذا كان الخبر مخصوصاً لنعم أو بئس . مثل : نعم الصفةُ الأمانة .  الأمانة : خبر لمبتدأ محذوف تقديره هى .

2 – إذا كان الخبر مصدراً نائباً عن فعله .   

   مثل : صبرٌ جميل . 
          والتقدير : صبرى صبرٌ جميل .    صبر : خبر 

3       – إذا كان الخبر مشعراً بالقسم وليس نصاً فيه .
 

مثل :فى عنقى لأجتهدن . فى عنقى : جار ومجرور فى محل رفع خبر مقدم والمبتدأ  محذوف وجوباً تقديره قسم أو يمين. 
-3.      يحذف الخبر وجوباً : 

1– إذا كان المبتدأ صريحاً فى القسم .   مثل : يمين الله لأجتهدن .  يمين : مبتدأ خبره محذوف وجوباً تقديره قسمى. 

2– إذا جاء المبتدأ بعد ( لولا ) . مثل : لولا العلمُ ما تقدمت البشريةُ .  العلم : مبتدأ خبره محذوف تقديره(موجود) 

3 – إذا عطف على المبتدأ ( بواو ) تدل على المصاحبة .

 مثل : الطالبُ وكتابه . 
الطالب : مبتدأ والخبر محذوف وجوباً تقديره (متلازمان )
-31 (لا النافية للجنس)  إذا كان اسمها ( مفرداً ) يعرب اسماً    لـ لا النافية للجنس مبنياً على الفتح .

         مثل : لا شكَ - لا بدَ - لا مفرَ – لا ريبَ – لا جدالَ – لا يأسَ – لا محالةَ ) 

( ومنصوباً إذا كان ( مضافاً  ) .
 مثل : لا مروجى شائعات مخلصون – لا طالبات علم مهملات .  

( أو (  شبيهاً بالمضاف ) .        مثل : لا مروجاً شائعات مخلص- لا عليمًا بالعباد إلا الله  .(كل كلمة تحتها خط اسم لا منصوب .)

إذا سبقت لا النافية للجنس بحرف جر هو الـ(ب)ألغى عملها وجر الاسم الذى بعدها . 

مثل : النحو سهلً بلا شكٍ . الباء : حرف جر . لا : نافية ألغى عملها ( زائدة ) شكٍ : مجرور بالباء . 

-32 من الأفعال الناسخة الناقصة أفعال المقاربة والرجاء والشروع وهى تعمل عمل كان ولكن بشرط  أن يكون خبرها (جملة فعلية ) 

1 – أفعال المقاربة ( كاد – أوشك - كرب). 

           مثل : كاد القطار يصل – أوشك المنهج أن ينتهى . 

 لاحظ أنه : ( يقل ) اقتران خبر ( كاد - كرب ) بـ ( أن ) 

 و (يكثر ) اقتران خبر أوشك بـ ( أن ) 
2- من أفعال الرجاء (عسى – حرى – اخلولق ) مثل قوله تعالى ( عسى ربكم أن يرحمكم ) 

   يكثر اقتران خبر عسى بأن . ويجب الاقتران مع " حرى – اخلولق "
3 – أفعال الشروع : ( أخذ – شرع – بدأ – أنشأ – طفق – جعل – مضى ) مثل : بدأ التعليم يتطور  . 


 لاحظ أنه يمتنع اقتران خبر  أفعال الشروع بـ ( أن ) .

مثل :  أنشأ المصريون يصنعون الأسلحة . 

           المصريون : اسم أنشأ مرفوع .
-33أفعال الشروع : ما بعدها يعرب: -
1-  اسم بدأ * إذا كان بعده جملة فعلية  : بدأ الطفل يتكلم . اسم بدأ مرفوع بالضمة 

2-  فاعل " إذا كانت تامة " لا تحتاج لخبر جملة فعلية " :  بدأ الطفل الكلام : فاعل مرفوع بالضمة . 

-34  تدخل ( ما  ) الكافة على إن وأخواتها فتكفها عن العمل ما عدا ( ليت ) فيجوز أن تكفها ويجوز ألا تكفها عن العمل . 
   مثل : إنما المؤمنون أخوة . 
ليتما الساعون أو الساعين موفقون . 
-35إذا جاء شبه جملة بعد كان وأخواتها او إن واخواتها.  يعرب (خبر كان ،أوإن مقدم  ) وما بعده  ( اسم كان ، او إن مؤخر ) 
مثل : كان فى البيت ضيف . 
فى البيت : خبر مقدم .وما بعده ( ضيف ) اسم كان مؤخر 
مثل : 
إن فى الفصل طلاباً نابهين . 

فى الفصل : جاء ومجرور خبر إن مقدم .  

           إن فى الفصل لطلاباً نابهين . 

طلاباً : اسم إن مؤخر منصوب . 

     لطلاباً : اللام لام التوكيد . 

وطلاباً كذلك اسم إن مؤخر . 
-36الفعل الذي يعرب بالعلامات الفرعية . 
      (  ( الأفعال الخمسة ) هى كل فعل مضارع اتصلت به ( واو الجماعة ، ألف الاثنين ، ياء المخاطبة)


( مثل ( يفكرون- لم يعملوا – لن يريدوا ) ( يفهمان – لم يشكرا – لن يذاكرا)  ( تفكرين- لم تصنعي – لن  تفهمي )  

( إعرابها : وهى ترفع  ( بثبوت النون ) ، تنصب وتجزم  ( بحذف النون ) .  

-37 الأسماء التي تعرب بالعلامات الفرعية هى : 
أ )  المثنى: وهو يرفع بالألف وينصب ويجر بالياء . مثل : حضر الطالبان – رأيت الطالبين – سلمت على الطالبين . 

ب ) جمع المذكر السالم : وهو يرفع بالواو وينصب ويجر بالياء . 

مثل : حضر المجاهدون – إن المجاهدين أقوياء  - أثنيت على المجاهدين . 

جـ ) جمع المؤنث السالم : فى حالة النصب فقط 

           مثل : حضرت الطالباتُ – رأيت الطالباتِ فى الجامعة – أثنيت على الطالباتِ . 

د )  الأسماء الخمسة هى : ( أبوك – أخوك – حموك – فو – ذو ) 

( إعرابها : وهى ترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء .بشرط ألا تضاف إلى ياء المتكلم . 


                     مثل : حضر أخوك . رأيت أخاك . سلمت على أخيك . 

( فإذا أضيفت إلى ياء المتكلم أعربت بالحركات المقدرة . 
مثل : جاء أخى . 

أخى : فاعل مرفوع بالضمة المقدرة لاشتغال المحل بحركة المناسبة . 
--1 تحذف ( نون ) المثنى وجمع المذكر السالم عند الإضافة . مثل : هؤلاء مكافحو الإرهاب - حضر طالبا العلمِ . 
--2لفعل اللازم  : هو الذي يكتفي ( بفاعله ) ولا  ينصب  ( مفعولاً به ) .وهو الذى لا يقبل نون الوقاية - أو الضمير الهاء –       أو الكاف. مثل : جلس – انتصر – قعد – اجتمع – تمسك – التقى .
-3 والفعل اللازم إذا بنى للمجهول يكون نائب فاعله (شبه جملة)   مثل : جلس على الكرسى. 
-4 المفعول معه:اسم منصوب يأتى بعد واو بمعنى(مع)مسبوقة بفعل لا يصح العطف عليها . 
-5مثل : ذاكر الطالبُ وضوءَ المصباحَ . 
وصل القطارُ والغروبَ . مشيتُ والنيلَ 
-6 المفعول المطلق :    مصدر منصوب مشتق من لفظ الفعل . ويأتى  : 

لتوكيد الفعل . 

مثل : انتصر الجيشُ انتصاراً . 

أو لبيان نوعه . 

مثل : انتصرنا انتصاراً كبيراً . 

أو لبيان عدده . 

مثل : انتصرنا انتصارين . 
-7 هذه الكلمات تعرب حالاً و هي : 
) كافة – قاطبة – سوياً – معاً - حالاً – رويداً – وحْدك – وحده – عادة – فوراً – جميعاً - عامة – واحداً – إرْباً إرْباً – سُدى – الاسم المنصوب بعد ما لـ ..؟ ( مثل ما لك واجماً) – دائماً – أولاً – ثانياً - بدلاً – عمداً – سهوا )  
-8تمييز العدد : 
( العددان (1،  2 )لايحتاجان إلى تمييز وإنما يكتفى بالمعدود . مثل : حضر طالبُ واحدُ وطالبةُ واحدةُ 

( والأعداد من ( 3 ، 9 ) العدد يخالف المعدود فى التذكير والتأنيث .

ويكون تمييزها جمعاً مجروراً بالإضافة . 
مثل : اشتريت ثلاثة كتبٍ وثلاث رواياتٍ . 

( تمييز العدد جمع مجرور بالإضافة .  

( العدد ( 10 ) يخالف المعدود إذا جاء مفرداً ويكون تمييزه جمعاً مجروراً بالإضافة . 

مثل : اشتريت عشرةَ كتبٍ . تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة – مضاف إليه محرور بالكسرة . 

( العددان " 11-12 " يوافقان التمييز تذكيراً وتأنيثاً.  مثل : 

· قرأت أحد عشر كتاباً وإحدى عشرة  قصة.
· حضر اثنا عشر طالباً واثنتا عشرة فتاة ومكثوا اثنتي عشرة دقيقة ورحلوا مع اثني عشر صحفياً . 
(الأعداد{13-19}الجزء الأول يخالف التمييز والثانى"10" تطابقه تذكيراً وتأنيثاً . 

            مثل : اشتريت ثلاثةَ عشر كتاباً وثلاث عشرة رواية . مبنى على فتح الجزأين فى محل نصب مفعول به . 
( الأعداد من ( 11 : 99 ) يكون تمييزها مفرداً منصوباً .مثل : قرأت خمس عشرة قصيدة ، وخمسة وثلاثين نصاً . 

(الأعداد المعطوفة من " 21   99-"2-1 يطابق التمييز 9-3 يخالفه. 
       حضر خمسة وتسعون مشاهداً وخمس وأربعون مشاهدة من اثنتين وثلاثين اسرة . 

( الأعداد من ( 100 : 1000 ) ومضاعفاتهما يكون تمييزها مفرداً مجروراً بالإضافة . 

مثل : في مكتبتي مائة مرجع وألف كتابٍ .  مرجع : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة 
ملحوظة : العدد يعرب حسب موقعه فى الجملة :

 قرأت ثلاث قصص.  ثلاث: مفعول به.  قصص : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسره{أو مضاف إليه ]

حضر احد عشر طالباً.  احد عشر : مبنى على فتح الجزأين فى محل  رفع فاعل.  طالباً: تمييز منصوب بالفتحة.
رأيتُ اثني عشر طالباً.  اثني : مفعول به منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى.  عشر مبنى على الفتح لا محل له من الإعراب بدلاً من نون المثنى المحذوفة . 
9)  المضارع المجزوم فى جواب الطلب : هو الذى يسبق بأمر . 
مثل : صوموا تصحوا . 


( أو نهى : 
مثل : لا تتفرقوا تنتصروا على عدوكم . أو : الصدق تنج من الهلاك

شرط أن يكون نتيجة محمودةوان يكون الفعل مترتباً على الطلب وألا منع الجزم . مثل : لا تتفرقوا تضعفون أمام عدوكم .  
-1يبنى الفعل المضارع على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد . نون التوكيد لا محل لها من الإعراب0 

    مثل : والله لأذاكرَنَّ الدرسَ . 

     ويبنى على السكون إذا اتصلت به نون النسوة . مثل : البنات يساعدنْ أمهاتهن  . نون النسوة فاعل

-2 ( يبنى فعل الأمر على ما يجزم به مضارعه .    مثل : أكتبْ – ادع الله – استغفروا ربكم . اكتبن الرس.  
 (             والفعل الماضي مبنى دائماً .
              مثل : كتبَ – ذاكرْت – فهمنْا – فهموا  
-1. أدوات نصب المضارع:( أن – لن – كى – لام التعليل – حتى – فاء السببية – لام الجحود– واو المعية -إذن) .

                                      مثل : ما كنا لنفرطَ فى فلسطين . 
ذاكر فتتفوقَ . 

لا تنه عن خلقٍ وتأتى مثله . 

                           يذاكر الطالب ليتفوقَ كى يدخلَ أعظم كلية ولن يخيبَ سعيه . 

ملحوظة : ( كل كلمة تحتها خط فهى فعل مضارع منصوب بالأداة التى تسبقه . )

-11 الأدوات التى تجزم فعلاً مضارعاً واحداً ( لم – لا الناهية – لام الأمر- لما ) 
مثل : لم يذاكرْ . 
لا تهملْ عملك . 
لتنفقْ من مالك .          لما تحضر سعاد .
 

ملحوظة : ( كل كلمة تحتها خط فهي فعل مضارع مجزوم بالأداة التي تسبقه ) 
-12 الأدوات التى تجزم فعلين مضارعين : ( تسمى أدوات شرط جازمة ) وهى : 
( إن – مَنْ – ما – مهما – أين – أينما – أىّ – متى – أيان – كيفما – أنَّى ) 
مثال : إن تعملْ الخير تجن ثمرته . 

أينما تنتشر الزراعة يكثر السكان . 

        أى داع يدع للخير تسم منزلته .      لاحظ  (أى ) : يأتى بعدها اسم يعرب مضاف إليه . 
-13    أدوات الشرط غير الجازمة : هى ( إذا – لو – كلما - لما)        مثل : إذا أقبلَ الربيع تتفتحُ الأزهار . 

        " إذا – لو " يأتى بعدها فعل ماض أو مضارع. أما " كلما " فلابد أنْ يكون ما بعدها فى صيغة الماضي فقط مثل قوله تعالى " كلما أوقدوا ناراً للحرب أطفأها الله "

متى يقترن جواب الشرط بالفاء ؟ : يقترن جواب الشرط بالفاء فى الحالات الآتية : 
                اسمية طلبية وبجامد وبما      ولن وقد وبالتسويف
   ( يجب توكيد الفعل المضارع بالنون إذا كان جواباً لقسم متصلاً باللام مثبتاً دالاً على الاستقبال . 

          
مثل : والله لأفهَمَنَّ الشرحَ . 

           ( ويجوز توكيد المضارع بالنون إذا سبق بما يدل على الطلب(أمر–نهى – استفهام – تمنى – تحضيض) 

      مثل : لتفهمن الشرحَ – لا تهملَنّ واجبَك – هل تكرمَنَ الضيفَ ؟ 

            ( ويمتنع توكيد الفعل المضارع بالنون إذا فقد شرطاً من شروط الوجوب . 

                 مثل : والله لم نقصرْ فى واجبنا . – يزرع الفلاحون الأرض – والله لاذاكر الآن – والله لسوف يذاكر الطلاب .

            (  يجوز توكيد فعل الأمر بالنون لأنه يدل على الطلب . مثل : افهم أو افهمَنَّ الشرح . كتب أو اكتبن الدرسَ . 

            (  ويمتنع توكيد الماضي بالنون ويؤكد بـ ( قد أو لقد ) 

مثال : لقد فهمت النحو .  

-14   نائب الفاعل : اسم مرفوع يحل محل الفاعل بعد حذفه .
فمثلاً عندما اقول ( كتبَ الطالبُ الدرسَ ) جملة مبنية للمعلوم تحول إلى جملة مبنية للمجهول هكذا .( كُتِبَ الدرسُ ) 

الدرسُ : نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة . 

( وعند بناء الفعل الماضى للمجهول .  يضم اوله ويكسر ما قبل آخره .( كُتِبَ الدرسُ  - قيل الحق - كوفح المستعمرون ) 

( وعند بناء الفعل المضارع للمجهول .  يضم أوله ويفتح ما قبل آخره ( يزرَع الحقلُ  - يقال الحق )

( تذكر أن الأفعال الآتية تبنى للمجهول هكذا : 
                   ( صام ، صِيم ) ، ( دعا ،دُعِىّ ) ، ( استفاد، اُستفيد ) ، ( يقول ، يُقال ) ، ( يستفيد ، يستفاد )
-15)  استعمالات  ( ما ) :    
  1 – استفهامية .
 مثل : ما لونُ القلمُ ؟  . ما : خبر مقدم . 

إذا سبقت ما الاستفهامية بحرف جر حذفت ألفها . 
مثل : لم اشتريت الكتابَ ؟ 

 2– الموصولة . 
مثل : نعم ما نؤمن به السلام  . 

3– الشرطية . 
مثل : ما تقدمه من خير ينفعك فى الدنيا والآخرة . 

4– التعجبية . مثل : ما أجملَ السماءَ ! .                                 
 5 – ما النافية .مثل : ما قصر الطالبُ فى واجبه .

6– عاملة عمل ليس . مثل : ما الدرسُ صعباً .                           
 7- كافة . مثل : إنما المؤمنون أخوة . 

 وتدخل على الأفعال الآتية فتكفها . مثل : ( قل – طال – كثر ) فتصير ( قلماً – طالما – كثر ما )

ولا يأتى بعدها ( فاعل ) . 
مثل : قلماً  تمطر السماءُ صيفاً 

8 – ما المصدرية . مثل : يسرنى ما أديت من واجبك .  تحول إلى مصدر صريح .مثل : يسرنى تأديتك للواجب 

-16استعمالات لا : 
أ – ناهية  تجزم المضارع . مثل : لا تهملْ فى دروسك . 

ب – نافية وترفع  الفعل بعدها . مثل : الطالب لا يهملُ فى واجبه . 

جـ – نافية للجنس  
مثل : الدرسُ سهلٌ لا شكَ .

د  – عاطفة : وهى تثبت الحكم لما قبلها وتنفيه عما بعدها. 

مثل : شوقى شاعرُ لا كاتبُ . 
كاتب : معطوف مرفوع بالضمة . 

-17استعمالات ( من ) :   
أ –الاستفهامية .      مثل : مَنْ الطالب المثالى ؟ . 

                                             ب – الموصولة . 
مثل : حضر مَنْ تفوق .         

                                             جـ –الشرطية .
 مثل : من يذاكرْ ينجحْ . 

-18  ( مذ – منذ ) : 

(  إذا جاء بعدها فعل تعرب كل منهما ( ظرف زمان ) . مثل : لم أقابلك منذ التقيتك مع الأستاذ علاء مناع .
( إذا جاء بعدها اسم فهى ( حرف جر) .

مثل :  لم نشرح النحو منذ الحصة السابقة . 

( إذا جاء بعدها اسم مرفوع فهى ( خبر ) .

مثل : ما ذاكرت منذ يومان .    يومان : خبر 
-19المنادى : اسم يسبق بأداة نداء ويكون :

1) مبنياً على ما يرفع به إذا كان ( علماً )
مثل : يا أحمدُ اجتهد – يا مصرُ – يا محمدان – يا محمدون. 

       أو ( نكرة مقصودة )  
مثل : يا تاجرُ، لا تحتكرْ السلعَ – يا مصلحون ،ارفقوا بنا. 

2 ) معرباً إذا كان (مضافاً )  
مثل : يا طالبَ العلمِ اجتهدْ – يا راغبى المال ،المال فانٍ. 

       أو  (شبيهاً بالمضاف )  مثل : يا طالباً للعلمِ اجتهد – يا طالعًا جبلاً احترس – يا مجروح القلب لا تحزن – يا رافعًا راية العدل . 

       أو نكرة غير مقصودة . مثل : يا غافلاً انتبه – يا مصريين ، اعملوا. 

 وإذا أريد نداء ما فيه ( ال ) فإننا نسبقه  بـ ( أيها للمذكر )  و ( أيتها للمؤنث ) وتعرب كلاً من(أيها  وأيتها ) منادى مبنى على الضم فى محل نصب . والهاء للتنبيه لامحل لها من الإعراب.  وما بعدها يعرب ( نعتاً مرفوعاً )

مثل : ( يا أيتها النفسُ المطمئنةُ ) 

النفس : نعت مرفوع – بدل مرفوع. 
-2.  الممنوع من الصرف : هو الاسم غير المنون – ما يمنع من الصرف نوعان : 
1- ما يمنع من الصرف لسبب واحد وهو : صيغة منتهى الجموع – الاسم المختوم بالف التأنيث الممدودة ،والمقصورة. 

2-  ما يمنع من الصرف لسببين : العلم – الصفة 

21 – صيغة منتهى الجموع :( مهمة جدًا جدًا)  

( كل جمع تكسير بعد ألف تكسيره حرفان مثل : عوامل – مبادئ )  أو ثلاثة وسطها (ياء ساكنة ) مثل : قناديل – مساكين ) 
 إعرابه : يجر بالفتحة إذا لم يكن مضافاً أو مقترناً بأل .  مثل : مررت بصحراءَ واسعة . 

 فإذا كان  ( مضافاً ) أو اقترن بـ ( أل ) جر بالكسرة . 
مثل : مشيت فى الصحراءِ .

  ( مثل : بُنيت مصر بسواعدِ الرجال . – مررت بحدائق واسعة – تعلمت من مبادئ عظيمة . كم من ميادين فى القرية.       أما إذا كان على وزن (أفعل ) فلابد أن يسبق بموصوف مجرور . مثل : مررت بنهر أعمق من غيره . 

-22حروف العطف وهى ( الواو – الفاء – ثُمّ – بل – لكنْ – لا – حتى ) 
مثل : حضر محمد وطارق . 


طارق : معطوف مرفوع بالضمة . 
-23الأسماء المعرفة :

1– المعرف بـ ( أل ) . 

مثل : العلم – الكتاب . 

2 – أسماء الإشارة كلها معرفة . 

  3 – الأسماء الموصولة كلها معرفة . 

4– الضمائر كلها معرفة . 

            5– كل نكرة مضافة إلى الأسماء السابقة . 

-24الاسم الموصول الذي يأتي بعد اسم معرفة يعرب ( نعتاً )
مثل : كافأ المعلم الطالبَ الذي تفوقَ . 

الذى : صفة منصوبة .

 وكذلك اسم الإشارة التي يأتي بعد معرفة .مثل : قرأت الكتاب هذا . 
هذا : نعت منصوب . 

 وإذا جاءا بعد اسم نكرة يعربان ( مضافاً إليه ) . مثل :
 أخذت كتاب الذى حضر . 

الذى : مضاف إليه . 
-1 أخذت كتاب هذا الطالب . 


هذا : مضاف إليه .  
-2  الاسم الواقع بعد إذا الشرطية وإن الشرطية يعرب ( فاعلاً لفعل محذوف  ) . 

مثل : إذا البواخرُ رنت . وإن طالبُ ذاكر ذاكرت معه .( ما تحته خط  يعرب فاعلاً لفعل محذوف يفسره الفعل الذى بعده ) 

( أو نائب فاعل : 
مثل : إذا الأرضُ كورت . 

( أو مفعولاً به :
 مثل : إذا الكتابَ قرأت فهو لك . 

-1الأسماء المبنية هي : الضمائر :( نحن – أنا – هو – هى – هم – هن )
        أسماء الإشارة :  كلها ما عدا (هذان – هاتان – هذين – هاتين ) 

        الأسماء الموصولة : 
كلها ما عدا ( اللذان – اللتان – اللتين – اللذين  ) 

   أسماء الشرط وأسماء الاستفهام :( أين – متى – كيف – أيان – أى ) 
   بعض الظروف : 
( حيثُ – الآنَ – أمسِ – مذْ – منذُ ) 
-2الملحق بجمع المذكر السالم : 

( سنون – أهلون – بنون – عالمون – أولو – ألفاظ العقود من عشرين إلى تسعين – أرضون)  
الملحق بالمثنى : ( كلاهما – كلتاهما – اثنان – اثنتان ) 
الملحق بجمع المؤنث السالم ( أولات – عرفات – بركات – نعمات – عطيات – السادات ) 
-3  أسلوب الاختصاص :اسم يأتى بعد ضمير يعرب ( مفعولاً به )  يكون :

أ ) مقترناً بأل   مثل : نحنُ  – المصريين – كرماءُ  

المصريين:مفعولاً به منصوباً على الاختصاص . 

ب ) مضافاً .

 مثل : نحن - طلابَ الشهيد - نحب العلم .

جـ ) أيها / أيتها . 
مثل : نحن – أيها الطلابُ – نقدس العلم . 
-4أسلوب المدح هو الذي أوله ( نِعْمَ – حبذا )      مثل : نعم العملُ الجهادُ . 

حبذا النظامُ . 

  وأسلوب الذم هو الذى أوله ( بئس - لا حبذا ) مثل : بئس العملُ الخيانةُ . 

ولا حبذا النفاقُ 

  ( كل كلمة تحتها خط تعرب (  مبتدأ مؤخر ) لأنها مخصوص بالمدح أو الذم )

-5أسلوب الإغراء : يأتي مكرراً 
أو معطوفاً أو مفرداً 


-6مثل : الرياضةَ الرياضةَ . 

ومثل : العملَ والنظامَ . 

ومثل : الصدقَ . 
-7 أسلوب التحذير : مثل : إياكَ والنفاقَ .    
النفاقَ النفاقَ . ( كل كلمة تحتها خط تعرب مفعولاً به ) 
-8الاسم الذى يأتى بعد( كفى /  يجب / يتم / ينبغى / يجوز / يمكن / يحق) 
        يعرب(  فاعل) .  مثل : يجب الحفاظُ على البيئة . الحفاظ : فاعل .  

-9الاسم الذى يقع بعد الفعل المتصل بنون الوقاية يعرب ( فاعل ) .مثل : يسرني عمل المدرس .عمل : فاعل . 
-1. فقط تعرب نعتاً إذا سبقت بنكرة مثل حضر طالب فقط ،  وتعرب حالاً إذا سُبقت بمعرفة مثل حضر الطالب فقط.
  فقط: الفاء لتحسين اللفظ ، قط اسم فعل مضارع بمعنى يكفى ، أما قط ظرف زمان. 
-11الفعل المعرب هو المضارع ، والمبنى هو الماضى ، والامر ، والمضارع المتصل به نون النسوة ، أو نون التوكيد . 
-12الاسم الواقع بعد أى التفسيرية  يعرب بدل( هذا عسجد أى ذهب) . 
-13  الاسم بعد ( ينبغي – يجب – يجوز – لا يجوز – يمكن – لا يمكن – يلزم – لا يلزم ) يعرب فاعل
-14 الجمل وأشباه الجمل بعد النكرات صفات وبعد المعارف أحوال.
رأيت تلميذًا يبكى / رأيت التلميذ يبكى / رأيت الطائرة بين السحاب - رأيت طائرة بين السحاب                                                       تلميذ : اسم نكره بعده جمله يبكى :نعت.                             التلميذ : اسم معرفه بعد جمله يبكى:حال.                                  أي اسم بعد : ( ما خلا – ما عدا – ما حاشا ) يعرب مفعولا به . جاء الطلاب ما عدا طالباً .
-15مذ – منذ : 
· يعربان حرفان للجر إذا أتى بعدهما مفرد يدل على زمان . ما زارنا أحد منذ يومنا  .
· ويعربان مبتدأ ،  وما بعدهما خبر على أن يكون اسمًا مرفوعًا. ما زرت أوربا منذ سنتان .
· ويعربان ظرف مبنى على أن يأتى بعدهما فعل.  ما قرأت الشعر منذ هبط مستوى الشعراء .
-16الفعل الصحيح ينقسم إلى : سالم – مهموز – مضعف ( ثلاثى او رباعى ) 
            مثل: ضرب – يعمل – اكل – سأل – بدأ – عدّ – حقق – زلزل – وسوس . 
-17الفعل المعتل ينقسم إلى : مثال – أجوف – ناقص 
               مثل : يجب قف – يعيش – يقول – يناى –  سعى 
-18احظ : الفعل المعتل ينقسم إلى :
          لفيف مفروق مثل: وعي  – وقى – وفى                   لفيف مقرون مثل : كوى – عوى –  هوى -روى   

